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訟棍撈政治油水
禍港官司不斷

外傭居港權申請數字
月份 申請宗數

2011年10月 148

2011年11月 334

2011年12月 149 

2012年1月 93 

資料來源：入境處

製表：香港文匯報記者 文森

外傭居港權司法覆核上訴案踏入第
二天，菲籍居港女子Val l e j o s

Evangeline Banao代表大狀李志喜，向法
庭提出在案件原審時，林文瀚法官當時
沒有處理案件對社福及經濟情況的數
據。李志喜又表示，決定是否給予外傭
居港權時，不應考慮社會及經濟帶來的
影響。

亂「釋法」 竟稱不應加資格限制
李志喜指出，回歸前港府有完全的自

主權，決定任何人士可以在本港獲得居
留權，但回歸以後，受到《基本法》限
制，所以不能用回歸前的情況對比現時
的情況。李志喜又說，由於《基本法》
二十四條寫明，居港滿7年的中國公
民，可以獲居港權；在同一條文內提及
的外國公民，只要住滿7年亦應獲得居
港權，不應加入資格限制。

其中一位上訴庭法官司徒敬反問李志
喜，越南難民等回歸前沒有居留權的
人，是否會在香港回歸後，可以根據

《基本法》享有居留權。李志喜回應指

出，當年越南難民沒有香港身份證並且
會被安置到其他地方，不包括「通常居
住」定義之內；但外傭就有香港身份
證，不應該排除在「通常居住」定義之
外。她又稱，外傭跟回歸前的外籍公務
員一樣，都是接受一些受聘條件來港工
作，待遇不應有分別，彼此都應有資格
申請居港權。

談被迫離港概念 李志喜再被鄧官窒
李志喜續引伸，另一宗司法覆核案的

申請人Domingo，從1996至2008年間只
離港7天，可見他是自願及打算長期在
香港定居，而本案的Vallejos須受外僱聘
用合約條例的影響，每2年須更新而必
須短暫回鄉。司徒敬質疑入境政策的原
意，就是令外傭不得居港逾7年。李志
應回應稱，離港前Vallejos確認會繼續受
聘於同一個僱主，認為她只是在政策上
被迫離港，與香港的關係並無中斷。然
而，上訴庭副庭長鄧國楨卻指，被迫離
港與被迫在港囚禁的意義相同。案件今
續。

公民黨不理惡果
要法庭予外傭居權
法官司徒敬引越南難民為例反駁李志喜

香港文匯報訊（記者 文森）特區政府就入境條例違反《基本法》的

上訴案，昨續在高等法院上訴庭審理。代表外傭一方的公民黨成員、

資深大律師李志喜，要求法庭毋須考慮判決結果對社會或經濟的影

響，因為今次案件主要是解釋《基本法》的相關條文。她又說，特區

政府有權實施出入境管制，但措施不可凌駕《基本法》，剝奪一些根據

《基本法》享有的權利，否則是「妹仔大過主人婆」。但上訴庭法官司

徒敬卻提出質疑，指越南難民等回歸前沒有居留權的人，是否會在香

港回歸後，可以根據《基本法》享有居留權。

香港文匯報訊 （記者 文森）

今次外傭爭取居港權官司，代表
外傭一方的資深大律師李志喜，
是非一般的大狀，他還有一個極
富政治色彩的身份─公民黨憲
制及管治支部副主席，是黨內的
核心人物之一。曾鬧得滿城風
雨，製造社會矛盾的官司，包括
導致現今「雙非」爭議源頭的
2001年「莊豐源案」，當年原訟
人的代表律師也是這位公民黨大
狀，及公民黨現任多名成員。公
民黨大狀的舉措也表露該黨打官

司只為博取政治「油水」。
近期引起民憤的「雙非」問

題，源自當年「莊豐源案」的判
決，而當年負責有關的官司正正
是李志喜，參與的律師還有公民
黨其他成員。而去年港珠澳大橋
香港段因環評官司工程延誤近1
年，導致工程造價上漲65億元，
港府在該官司的訟費不少於750
萬元，這場不必要的官司最終要
納稅人付鈔，原訟人代表律師，
亦正正是公民黨執委兼九龍東支
部副主席黃鶴鳴。

居港權官司中代表政
府的英國御用大律師彭
力克指出，截至2010年

12月31日，在港工作的外傭達28.5萬人，當中居
港滿7年的約11.7萬人，若本案裁決外傭勝訴，將
影響社會、經濟及福利等問題。事實上，自去年
9月底，政府在首宗外傭申請居港權官司敗訴
後，入境處過去4個月內（見表）共接獲724宗有
關申請，每月平均181宗，較去年1月至8月、即
官司審結前，每月平均僅1宗大幅飆升。多個政
黨及工會均擔心外傭來港定居對本港社會帶來的
衝擊，有政黨更估計，若外傭官司敗訴，將為本
港長遠帶來數以千億元的負擔。

早於去年7月官司剛展開時，民建聯曾估計官
司涉及12.5萬名外傭，若全數申請家庭團聚，以4
人家庭推算，即將會有12.5萬名配偶及25萬名兒
童來港，涉及總人數共約50萬人，嚴重衝擊本港
公共開支負荷。

據民建聯評估，若25萬名外傭及配偶投入勞動
市場，會推高失業率至10%；福利開支方面，外傭因可領取

「有3名成人/兒童的家庭綜援」，涉及的每年綜援開支為128億
元；若全數兒童皆入讀小學，涉及的每年經常性開支為89億
元，並需投入621億元開設327所小學。該黨又推算，若12.5萬
個外傭家庭申請公屋，政府需額外興建165座公屋，總開支為
525億元；另外，新增12.5萬名外傭配偶及25萬名子女將涉及
約19.5億元經常性醫療開支，以及額外需要約1,436張病床。

外傭英語較佳 工會憂「搶飯碗」
就業市場方面，多個工會擔心被「搶飯碗」。本港目前約有

10萬名合資格家務助理，就業不足率為30%至40%，若外傭大
舉湧出自由勞動市場，恐將業不足率推高至70%。旅遊、百
貨、飲食、酒店等工會亦坦言，外傭具較佳英語水平和工作
經驗，大批湧入本地勞動巿場會影響現時60萬名從業員生
計，估計4個行業就有25萬人可能飯碗不保，飲食業代表更預
料，業內將會有40%從業員，即超過9萬人受到影響，平均薪
金或被拖低20%。

外傭居權案的裁決也可能造成問題：僱主或會不敢長期僱
用同一外傭，因僱用超過7年便須考慮實行最低工資，要考慮
更換傭工，出現「換傭潮」，對社會對僱主都沒好處。

■香港文匯報記者 文森
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林大輝昨日在接受電台訪問時表示，唐英年及另一參選人梁振英均受到誠信
問題困擾，但認為唐英年的誠信問題對選委提名意向的影響不大。不過，

他承認唐英年沒有「死都拗翻生」的本領，在處理僭建問題上亦「有改善空
間」，故認為唐英年的競選團隊要在選舉前加強工作，以更有效地向市民和選委
介紹政綱及理念。

石禮謙指獲公僕信任最重要
已提名唐英年的地產建造界立法會議員石禮謙亦指，唐英年獲得地產商的支

持，主要因為地產商本身都希望社會穩定，而唐英年家族發跡並非依靠地產，而
是在上世紀60年代、70年代，透過製造業辛苦經營，唐英年了解基層及有錢人的
需要，比其他候選人及參選人做得更加好，又指唐英年只是不擅辭令，但其擔任
9年公職生涯中，已取得公務員信任，而要管治好社會，取得公務員合作是最重
要的。

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 特首候選人唐英年被捲入多宗負面消

息，但多名唐英年支持者均表示，會繼續支持對方。工業界立法會

議員林大輝透露，唐英年雖已遞交了行政長官選舉提名表格，但現

在每日仍收到很多提名表，包括九倉集團主席吳光正等，又強調唐

英年接獲的提名表來源很闊，「不單只來自商界」。

香港文匯報訊 (記者 李思穎) 剛從英國返港的著名歌手、演藝界選委譚詠麟前
晚在一公開活動被問及近日特首選舉的戰況時笑說，自己有留意近日的新聞︰

「好精彩，好似七國咁亂，像打仗般。」他指，自己心目中的新任特首人選，
「要具備人的本質」，要有智、仁、勇，但坦言自己心目中人選未出現，故暫時
未決定投票給誰，只說「會投給表現好的人」。

譚詠麟談到對特首候選人唐英年的印象時，就笑言覺得對方「在智方面弱一
些，未夠機智」，但強調自己投票一定要「睇埋政綱」，又指特首人選的大前提
是要有胸襟、大量、機智、有承擔，要為香港。被問及他會否參選時，他笑
說：「唔好玩我啦，要選都係曾生啦，係曾志偉。」

演藝界選委曾志偉在另一場合則表示：「唐生係好人，但覺得去到呢個環
境，香港倒需要一個叻人當特首，我自己成日同朋友講笑話，如果唐英年唔選
(特首)是上籤，繼續選但選唔到係中籤，如果選到係下籤，做落去會好辛苦。屆
時會有好多市民上街抗議，對香港也不是好事，但對方有如此多人支持，當然
要繼續參選。」

仍未正式報名參選的梁振英昨日繼續爭取選委的提名支持。在由香港各界
商會聯席會議昨日舉辦的行政長官參選人分享會上，他和來自52個商會

的代表交換意見，並表述了自己支援中小企的理念和政策。他讚揚中小企在香
港發展佔非常重要角色，是香港的「中流砥柱」、「骨幹力量」、「大僱主」。

適度有為 突破內地與港合作機制
他續說，政府過去在「G to G」（政府對政府）的工作做得不足，令到CEPA

實行未如理想，出現「大門已開，小門未開」的情況，特區政府將來應該適度
有為，突破內地和香港現有的合作機制，加強與內地政府有關部門的溝通。

會上，有工程界選委批評特區政府取消了工商科技局，是「漠視工業」，又
問他認為科技在哪方面可協助推動中小企業務，梁振英表示，科技本身既是一
門產業，也可以推動工商業發展，故他建議重設工商科技局，並非只關心工商
的科技，而是透過制訂全面和系統的科技政策，支持發展科技基礎設施，加強
協調現有支援香港品牌、設計、產品研發的政府部門和公營機構等工作。

他強調，自己一旦當選後，在制訂全面和系統的科技政策不會閉門造車，
一定會和科技界溝通合作。

有商界代表則擔心香港有變成「福利主義社會」的趨勢，梁振英在回應時
表示，自己的參選政綱，在經濟範疇上進取，但在社福方面不算進取，相信
是工商界樂見：「在社會福利上面我是完全不Aggressive的，譬如比起來自工
商界的另外一位候選人，我在社會福利方面是完全不Aggressive的。」

政綱修改稿交代「標準工時」看法
被問及「標準工時」的問題，他表示，明白社會包括工商界和勞工界都關

注此一問題，自己會在政綱的修改稿中清楚交代對有關問題的看法。
另外，梁振英表示，自己目前仍未點算已收到的選委提名表格，鑑於近日

仍有選委表示會交提名表給他，他不想未收齊提名便報名參選，故此未有確
實的報名日期，他承諾一旦有決定便會立即公布。被問及正考慮參選特首的
立法會主席曾鈺成說，民望最高的人未必適合做特首時，他回應指，競選行
政長官是比理念、政綱和能力，而社會大眾的支持也是重要的條件。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港工商界（尤其是中小企）

都擔心新一屆特區政府在社會福利以至勞工保障方面來個「大躍

進」，影響香港的營商環境和競爭力。特首參選人梁振英在一個

中小企商會的特首參選人分享會上，強調自己的社會福利政綱

「不算進取」，在產假和勞工假期方面都相對保守，相信工商界都

是樂於見到的。

■代表外傭的大律師李志喜(左)要求法庭毋須考慮判決結果對社會

或經濟的影響，遭上訴庭法官司徒敬(右)質疑。 資料圖片

■梁振英出席香港各界商會聯席會議的分享會，講述支援中小企的理念和政

策。 香港文匯報記者劉國權 攝

■唐英年近期雖受負面消息困擾，仍繼續獲得多位選委支持。圖為他昨晚出席

中企協會新春酒會。 香港文匯報記者曾慶威 攝

熱點冷看


